
■编辑人：李杰 设计：翁泽义 校对：严学锦 广告热线：0086-595-82005188 新闻热线：0086-595-82003110 承印与发行：菲律宾商报

2021年7月5日 星期一
农历辛丑年五月廿六

菲律宾版
第3119期

www.ijjnews.com
E-mail:jjb419@yahoo.cn

http://www.jjjjb.com.cn

晋江经济报微信公众号 晋江新闻网微信公众号

7月 1日晚，庆祝中国共产
党成立 100周年文艺演出《伟大
征程》隆重播出，焰火总设计
——蔡灿煌也成为人们关注的
焦点。值得一提的是，此次活动
的焰火总设计蔡灿煌是咱晋江
罗山缺塘人！

6月 28日晚，庆祝中国共产
党成立 100周年文艺演出《伟大
征程》在北京国家体育场盛大举
行。演出现场，绚丽的焰火在

“鸟巢”上空盛放，大放异彩。
新京报记者采访了《伟大征

程》焰火总设计师蔡灿煌。他表
示，此次焰火表演的设计以时间
维度作为创意的核心，采用了五
星 、红 船 、数 字“100”“1921-
2021”等特效造型，配合晚会的
整体流程，进行4次焰火表演，焰
火燃放总时长 288秒，约 15000
次点火。

以时间为线
讲述中共的百年历程

新京报：什么时候开始筹备
这场焰火表演的？

蔡灿煌：临近春节我接到了
沙晓岚导演的电话，让我进组，
也就准备了半年，时间还是有点
紧张的。

新京报：焰火表演的设计理
念是什么？

蔡灿煌：焰火表演的设计以
时间历程为线索。100周年，一
个世纪，作为一种时间刻度，本
身就独具历史美感。从个人角
度，用身体和年龄来感知时间的
维度，100年是漫长的。但从历
史的维度上，作为一个政党，100
年或许只是青春期，正是风华正
茂时。所以此次焰火创意的内
核，放在时间的维度上，试图为
晚会留下隐秘的时间线索。

新京报：采用了哪些独特的
意象？

蔡灿煌：我们采用了五星、
红船、数字“100”“1921-2021”等
特效造型，配合晚会的整体流
程，进行4次焰火表演。

新京报：分别在哪些环节进
行了焰火表演？

蔡灿煌：配合演出节目的章
节内容，焰火燃放主要分为《盛
典》《开国大典》《领航》《没有共
产党就没有新中国》四个表演主
题。此次焰火燃放总时长 288
秒，约 15000次点火。焰火和节
目内容结合到一块，在节目的关
键节点燃放，主要为了烘托节目
本身。燃放时长和设计都是为
了配合节目讲述党的历史进
程。这是贯穿的一条线。

新京报：焰火和节目怎样进
行融合？

蔡灿煌：焰火第一次出现是
在第2分13秒，配合演出《盛典》
篇章，舞台中千名演员组成党徽
造型，高空特效焰火打出“100”
字样，拉开焰火表演的帷幕。

第二个篇章在演出半个小
时以后，在《开国大典》节目
中。由于 1949年是建党的第 28
年，所以第二波次焰火设计燃放
时长为 28秒。当影像资料中毛
主席宣布中华人民共和国成立
时，5个金色的焰火五角星在国
家体育场上空闪耀。鸟巢上方
的旗浪滚滚，场内的舞美也会舞
动红旗。

最后高潮焰火的时长设计
为两个100秒，象征着“两个一百
年”奋斗目标。高潮焰火的

“1921-2021”也与开始的“100”
前后呼应。

第一个 100秒是跟随“没有
共产党就没有新中国”的音乐焰
火，伴随着音乐节点高低空焰火
不断绽放。第二个100秒以高空
礼花为主，分为 14个波段，每次
5秒，每波段打出 56朵造型、尺
寸各异的礼花，象征着“十四五”
规划中，中国共产党带领着全国
各族人民不断前行。

在纯粹的画面中
寻找永恒的力量

新京报：这次焰火表演的创
意和亮点是什么？

蔡灿煌：除了以时间为线索
之外，前三个焰火表演主题中，
我们设计只使用了金色和红色，
画面比较干净。就像极简的绘
画，画面简单但有力量。在第三
篇章中，直径16米的党徽道具从
舞台中间升起，在接近鸟巢碗口
的高点时，我们配合场内的灯光
做出“金光万丈”的效果。焰火
形成金色的射线在党徽背后不
断散发光芒。过程中不断加强
效果，爆裂声音越来越大，线条
越来越粗壮，试图寻找一种瞬间
的永恒感。

最后一个篇章是最后的高
潮阶段，礼花颜色五彩斑斓“百
花齐放”，更用每波段56朵造型、
颜色各异的焰火，凸显56个民族

团结一心的精神。
新京报：在焰火设计和燃放

过程中有没有遇到什么困难？
蔡灿煌：做出一个有棱角的

五角星在低空燃放，对特效焰火
来说是首次这样呈现，相对来说
比较创新。但是也在燃放实施
过程中出现了一些困难。如果
呈现效果不标准，失去了棱角，
会变成“海星”一样的形状。而
且由于它不仅仅是一个五角星
轮廓，而是一个实心图形。地下
的炮管分布较密集，药球打到空
中会产生热量，造成相互排斥，
影响造型呈现，所以要不断地进
行试验和调试。

新京报：目前的焰火表演和
最初的设计有什么区别？

蔡灿煌：最初的创意是每一
个章节都有 100秒的燃放，但是
后来从安全和节俭的角度，焰火
创意方案经过多轮调整，压缩了
燃放时长、产品总量和阵地范
围。产品上采用环保型焰火，燃
放上在限定的环节和范围内，利
用阵地设置和编排创新，使高、
中、低空焰火紧密融合，营造出
庄严盛典、气势恢宏的现场震撼
效果。

新京报：焰火创意团队的构
成是什么样的？

蔡灿煌：焰火创意团队负责
设计的人员比较年轻，大多为80
后 90后成员，技术部门年龄较
大，技术总监 70多岁，其余还有
视频模拟部门、燃放编排等部门
人员。

新京报：天气不好的话会对
焰火燃放有影响吗？

蔡灿煌：产品本身有防雨措
施，按照规定六级风以上要停止
燃放，我们根据不同气候情况也
设置了应急预案。

新京报：作为焰火设计师，
你对参与国家大型活动有什么
感受吗？

蔡灿煌：焰火是藏不住的，
它是慷慨的。我很荣幸能参加
这样的国家大型活动。焰火表
演不仅是服务现场的观众，也属
于所有人，属于这个城市。

新京报：你觉得焰火设计是
一种什么工作？

蔡灿煌：某种意义上我没有
把自己当成焰火设计师，而是从
理解当代艺术的角度，去寻找一
个观念作为创意初衷，不仅仅是
为了追求放一个怎样好看的焰
火。比如这次的焰火，寻找到时
间线作为创意起点，画面是纯粹
的，而不是像平时那样只是花花
绿绿的呈现。

7月1日晚，庆祝中国共产党成立100周年文艺演
出《伟大征程》吸引了全国人民的目光。而让晋江人倍
感自豪的是，此次《伟大征程》焰火总设计师——蔡灿
煌，是咱厝人！

2日，晋江经济报记者来到位于罗山街道缺塘社
区的蔡灿煌父母家中，采访到了刚从北京回到晋江的
蔡江鱼、陈也夫妻。

从第三十一届世界大学生夏季运动会开、闭幕式
焰火，到 2019年北京世界园艺博览会开幕式焰火，再
到国庆70周年联欢晚会和庆祝中国共产党成立100周
年文艺演出，绚烂夺目的焰火背后，蔡灿煌都有参与，
这个名字也时常被人提起。

而这对朴实的父母，至今都不认为儿子有多了不
起，但他们知道儿子为这次活动付出了很多。

五天只见两次面

“他太忙了，他参与的这个活动是大活动，我们都
不敢打扰他，去北京 5天，就见到他两面。”蔡灿煌的
母亲陈也说话间透着满满的心疼。

上个月，他们接到儿子的电话，邀请他们去北京玩
几天。陈也想着有一段时间没见到儿子了，便在 6月
27日和丈夫蔡江鱼一起到北京。

和其他有子女接机的父母不同，蔡江鱼和陈也到达北
京机场时，只能自己通过手机软件叫车，才到了住的地方。

接下来，就是两天的等待。到了6月29日，蔡灿煌
才抽出时间来见父母。“特别忙，他说了句‘爸妈，你们
来啦’，然后让工作室的人帮我们订完餐就走了，前后
也就5分钟。”陈也回忆道。

“本来想说他最近这么忙，我们去照顾他几天，结果都
见不着人。”蔡江鱼说，为了不给儿子添乱，“在北京这几
天，我们想去哪里玩，就自己去走走，不敢给他打电话。”

直到蔡灿煌完成焰火表演的第二天，夫妻俩才第
二次见到儿子。“儿子早上8点多才回来，看起来很累，
洗了澡，连早饭都没吃，就一觉睡到了大中午。我们中
午一起吃完饭，他又去忙了。”

“狠”让艺术家独立

对于儿子的成就，蔡江鱼、陈也说，他们一开始并
不懂焰火是什么，也并不知道艺术是什么。他们只是
像普通父母那样，努力培养儿子考大学，希望儿子有一
份满意的工作就好。

“小的时候，他和很多小孩一样非常喜欢放烟花，
每到春节的时候，就和我说‘妈，你要买点烟花回来’。”
陈也回忆说，这次到北京看到儿子的烟花秀，她既震撼
也觉得非常自豪。

对于儿子如今的成绩，蔡江鱼说，他们全家都非常
感谢蔡国强先生。

原来，2008年北京奥运会期间，蔡灿煌在北京当
志愿者，偶遇了著名现代艺术家蔡国强。因为是老乡，
蔡灿煌给蔡国强留下了深刻的印象。活动一结束，蔡
国强就找到他，邀请他到北京工作室工作。2009年 4
月，蔡灿煌正式到蔡国强工作室工作。

“当时，儿子打电话给我说了这件事，我们只听过
蔡国强先生的名字，并不认识。但是儿子从小到大都
很懂事，非常独立，我们只要支持他的决定就行。”

一听到蔡江鱼说起儿子非常独立，这勾起了陈也
的回忆，“他爸爸特别狠心，灿煌刚过 16岁生日，他就
把儿子送到厦门火车站，让他自己去河南，也不送他
过去。”

听到妻子“翻旧账”，蔡江鱼有些不好意思地辩解，
“当年我 12岁就推着独轮车到龙岩运煤回来了，16岁
已经成年了。”

虽然对儿子“狠”，但是夫妻俩并不疏于教育。蔡
江鱼说，“虽然我们夫妻没念书，但我们尽全力培养孩
子。我经常和他说，‘你念书的时候，家里一定供你吃
穿，但是你不能大手大脚乱花钱，我们是平常人家。’”

本报讯（记者 李诗怡）距离
晋江2020世中运开幕仅剩106天，
开闭幕式演出活动筹备工作正有
序推进。2日上午，世中运执委办
开闭幕式与文化交流部前往晋江
市平山实验小学和晋江市第五实
验小学，观看舞龙和轮滑表演，调
研摸底本地演出队伍。

上午9时30分，平山实验小学
体育馆内，在鼓乐声的配合下，红、
黄、蓝、绿、黑等十条颜色各异的长
龙追随着龙珠，时而昂首望天，时

而神龙摆尾，时而蛟龙狂舞，只见
长龙左耸右伏、时缓时急、蜿蜒翻
腾，场面颇为壮观。龙身之下，平
山实小舞龙队的百余名队员个个
精神抖擞，一招一式有板有眼，展
现了精湛的舞龙技法。

表演结束后，队员们虽然个个
都满头大汗，但大家仍意犹未尽。
蒋琪琪和丘栾楷是队内的老队员，
学习舞龙三年多时间。他们异口同
声地表示，世中运是同学们梦想中
的舞台，一定会抓紧时间努力训练，

在开幕式上展现出最好的一面。
平山实验小学校长李明凤介

绍，2007年，学校聘请福建省非物质
文化遗产（舞龙项目）第五代传承人
洪锦雄作为校外辅导员，将舞龙运
动引进校园。除了培养学生的舞龙
技能，平山实小还将舞龙文化引进
课堂，融入各个学科中。2019年，学
校组建了两支教师舞龙队。如今，
舞龙已经是平山实小学习和传承传
统文化的特色项目，在一届届师生
中代代传承，并在全国、省、市各类

大赛和活动中频频亮相，斩获佳绩。
当天，洪锦雄也来到现场。他

表示，作为舞龙传承人，十分期待
能向外国友人展示家乡传统文化，
这也是义不容辞的责任，“为了迎
接世中运的到来，我们做了许多准
备和策划，表演规模会更大，师生
舞龙队都将参与进来。编排也会
更加丰富，将舞龙和世中运相结
合，例如在表演中呈现‘中国’‘晋
江’等字幕及世中运标识，展示晋
江传统文化魅力。”

晋江人，牛！
这场在“鸟巢”绝美的焰火表演由他总设计 蔡灿煌父母谈儿子：

他小时候就喜欢放烟花
本报记者 曾舟萍 陈巧玲

“弘扬家乡文化是我们的责任”
世中运执委办调研摸底本地演出队伍

平山实小学生表演舞龙。 本报记者 李诗怡 摄

人物介绍

蔡灿煌：艺术家、焰火设
计师，主要活跃于大型活动焰
火创意和当代艺术领域，近年
来被聘为庆祝中国共产党成
立100周年文艺演出焰火总
设计师；国庆70周年联欢晚
会焰火施放总监；第三十一届
世界大学生夏季运动会开、闭
幕式焰火总设计师；第六届亚
洲沙滩运动会开幕式焰火总
监；北京世界园艺博览会开幕
式焰火总设计师等。

焰火表演现场。受访者供图


